CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIAGO

Sesión N° 29 de Directorio, con carácter de extraordinaria celebrada el 26 de noviembre de 2023.

Se abrió la Sesión a las 19:35 hrs., en el Cuartel General "José Luis Claro Cruz", presidida por el Superintendente don Pablo Cortés De Solminihac, y, además, contó con la siguiente asistencia:

Vicesuperintendente Comandante (S)			don "	Gabriel Huerta T., Giorgio Tromben M.,
Tercer Comandante			"	Juan P. Slako G.,
Cuarto Comandante			"	Piero Tardito A.,
Intendente General			"	Álvaro Lara A.,
Director Honorario			"	Alejandro Artigas M-L.,
"	"		"	Próspero Bisquertt Z.,
"	"		"	Mario Banderas C.,
"	"		"	Luis Claviere C.,
u	"		"	Marco A. Cumsille E.,
Director de	la	3ª. Cía.	"	Carlos Ayub A.,
<i>"</i>	"	5 ^a . "	"	Mauricio Bernabó C.,
<i>"</i>	"	6 ^a . "	"	Mario Hormazábal
<i>"</i>	"	9ª. "	"	Camilo Torres V.,
<i>"</i>	"	12ª. "	"	Marcelo González R.,
<i>"</i>	"	13ª. "	"	Luis Lufin C.
<i>"</i>	"	15 ^a . "	"	Alberto Lama A.,
<i>"</i>	"	20°a. "	"	Alejandro Figueroa M.,
<i>"</i>	"	21ª. "	"	Félix Sarno M.,
и и	"	22ª. "	"	Cristian Bedwell G.,

y el Secretario General infrascrito, Jerónimo Carcelén Pacheco.

El Secretario General excusó la inasistencia del Comandante don Jorge Guevara U.; fuera de Chile; del Tesorero General don Alejandro Aedo C.; y de los Directores de la 1ª., 4ª., 7ª., 10ª., fuera de Santiago; 16ª., 17ª. y 18ª. Compañías, este último fuera del país, señores Arturo Gigoux S., Alonso Segeur L., Fernando Torres S., Miguel Scheid V., Marcelo Stuart V., Alexander Abarzúa Z. y Rodrigo Ready S., respectivamente.

Se dio cuenta y se trató:

1°.- FALLECIMIENTO DEL VOLUNTARIO HONORARIO DE LA 13ª. COMPAÑÍA, MIEMBRO HONORARIO Y DIRECTOR HONORARIO DEL CUERPO, SR. ERICK FOLCH GARBARINI (Q.E.P.D.).-

A solicitud del **Superintendente**, los presentes mantuvieron un minuto de silencio en homenaje a la memoria del Voluntario Honorario de la 13ª. Compañía, Miembro Honorario y Director Honorario del Cuerpo, señor Erick Folch Garbarini (Q.E.P.D.), fallecido en la mañana del día de hoy.

El Superintendente manifestó que estaba muy emocionado y triste por la partida del Director Honorario señor Folch Garbarini, aún cuando se sabía de su delicado estado de salud. Hoy en la mañana, agregó, había conversado con la esposa de él, Soledad, quien le había confirmado que su estado se había agravado, pero jamás pensó en un desenlace tan inmediato. Don Erick Folch ingresó a la Institución a los 18 años de edad, recibió el Premio de Constancia por 55 años de servicios y durante casi 57 años integró las filas de nuestra Institución. Hablar de Erick Folch era hablar de un Bombero tremendamente destacado. Su Hoja de Servicios consignaba los cargos de Ayudante, Teniente, Capitán y Director durante 12 años. El tiempo que permaneció en el Directorio destacó por sus aportes, por centrarse en los temas relevantes y por su férrea decisión de mantener las tradiciones, pero con una mirada de futuro. También destacó en su rol de Cirujano General del Cuerpo, en el cual se mantuvo durante 6 años. Si no se equivocaba, fue el primer Cirujano General de las Institución. Hizo mucho por el avance del Depto. Médico y por la capacitación de los Voluntarios en la atención pre-hospitalaria en emergencias y rescates. Luego que dejara el cargo de Director de la 13^a. Compañía, sirvió el de Vicesuperintendente, por más de 5 años, y el de Superintendente durante 4 años. Era Director Honorario desde el año Destacó por su compromiso con la Institución. Hacía aproximadamente un mes hubo una Sesión del Pleno del Consejo Superior de Disciplina y, a pesar de su delicado de salud, asistió en forma presencial con mucho esfuerzo. Tenía características personales muy únicas, un férreo apego a las tradiciones Institucionales y una humanidad a toda prueba cuando se debían adoptar decisiones difíciles; equilibraba el Reglamento, las tradiciones y el aspecto humano.

Ofreció la palabra.

Se incorporó a la Sesión el Director de la 15^a. Compañía.

El Director Honorario don Alejandro Artigas, de pie, manifestó que ésta era una de las oportunidades que se deseaba nunca llegaran, para no pronunciar palabras de tristeza. No obstante esto, este Salón había visto despedir con pena, pero con orgullo, a los insignes hombres cuyos retratos adornaban estos muros. Agregó que, como el Director Honorario más antiguo, así como también el Miembro del Directorio de mayor antigüedad, se permitía señalar palabras de tristeza genuina por la pena que embargaba a todos, por la pérdida de un hombre bueno. Cómo no recordar a este Médico, Bombero, marido, padre con angustias que logró superar durante los últimos años de su vida. Siempre le confidenció que mantenía una relación muy distante con uno de sus hijos, y cuando logró reencontrarse con él, le alegría la transmitía a través de sus ojos. Se le tenía no sólo en la memoria, sino también en una sensación profunda de que nos había dejado una persona que nos marcaba un derrotero, un

camino. A quienes estábamos cumpliendo funciones como Miembros del Directorio, normalmente se nos olvidaba que también fuimos Voluntarios Activos y participamos del servicio activo. Y Erick fue uno muy destacado y por eso fue reconocido por sus pares en la Decimotercera como Ayudante, Teniente y Capitán. Años después, con ocasión de una entrevista, nos percatamos de que ambos habíamos estado en el Incendio del Palacio de La Moneda, como Teniente Primero de nuestras Compañías. Y, desde ángulos muy distintos, teníamos una visión muy similar de ese incendio. No le cabía duda que el trabajo que desarrolló ese día con su Compañía, al igual que los que asistimos a ese incendio, honró la tradición de este Cuerpo de Bomberos, apolítico. De ahí en adelante fuimos conociendo a un tremendo Bombero del servicio activo. Cuántas veces escuchó en los pasillos "Doctor, no Director, me puede ayudar?" Ahí el Bombero Voluntario se transformaba en el "Doctor voluntario". Qué maravilla contar en esta Institución con hombres de esa característica! Conversando profundamente sobre filosofia de la vida, él le señaba que se había educado en el Colegio Verbo Divino y que se sabía todas las oraciones y era impresionante cuando las recitaba de memoria, pero con gran respeto, y que le daba una visión filosófica de la vida, del hombre, a ciertas partes de esas oraciones. Qué buen hombre, qué buen Bombero, qué buen Director Honorario! Jamás una crítica, nunca un pelambre y un hombre justo en el Consejo Superior de Disciplina. Impartía disciplina con justicia. Estábamos tristes, pero confiados en que su recuerdo, precisamente por ser un hombre bueno y un gran Bombero, no morirá jamás.

El Superintendente agradeció las palabras del Director Honorario señor Artigas Mac-Lean.

Ofreció la palabra.

El Director de la 21ª. Compañía, de pie, expresó que el destino había querido que pudiera transmitir sus agradecimientos al Director Honorario señor Erick Folch, desde el seno de las Compañías. Tal como lo había manifestado el Director Honorario señor Artigas Mac-Lean, Erick Folch no sólo era el médico que daba consejos, sino que también era "una especie de médico del pueblo, de barrio, de cabecera". En un par de oportunidades pudo ver como, silenciosamente, prestó servicios médicos a Funcionarios de la Institución en el Hospital de Buin del cual fue Director por muchos años. Estaba al tanto de la emotiva despedida que brindaron los Funcionarios de ese Hospital a este trabajador, que más que trabajador se convirtió en "un ángel de ese centro de salud". Tenía la certeza que los vecinos llorarán la partida de este buen hombre. Practicar la filantropía desde lo más intimo, era lo que hacía la diferencia de un ser humano. El "curul" de nuestro Director Honorario quedaba vacío, y su recuerdo permanecerá en la 13^a. Compañía, en este Salón y en este Cuartel, en los cuales tanto entregó. Le correspondió ser Director junto a Erick Folch y

pudo comprobar la pasión con que planteaba los temas y daba sus batallas, para que el tema médico tuviese la importancia que requería, y que hoy la Comandancia estaba dando a ese tema. Trató de ser Comandante para dar una solución más rápida a esos problemas, pero el destino le tenía reservado algo más importante: la Superintendencia de la Institución. Se extrañará esa voz un tanto acelerada, esos consejos y muy buenas opiniones, y la ayuda que prestaba a quien lo necesitaba. Enviaba el cálido saludo de su Compañía, creyendo interpretar a varias, a la familia de don Erick Folch, a la 13ª. Compañía y a la Institución, la cual perdía un gran Director Honorario.

El Superintendente agradeció las expresiones del Director de la 21^a. Compañía. Agregó, que se había recibido el pésame de distintos Cuerpos de Bomberos de la Región Metropolitana, del Presidente del Consejo Regional Metropolitano de Cuerpos de Bomberos, Claudio Bustamante G., y del Presidente de la Junta Nacional de Cuerpo de Bomberos de Chile, Juan C. Field B.

Ofreció la palabra.

El Director Honorario don Marco A. Cumsille Eltit, de pie, señaló que, compartiendo el dolor de todos, había una dimensión muy importante de Erick Folch, que conocía bien por el tiempo en que trabajaron juntos, cual era que abrió la Región al Cuerpo de Bomberos de Santiago. La labor de integración de nuestra Institución a la Región Metropolitana, todavía era reconocida por los Cuerpos de Bomberos de la Región. Él, como "chupe" del Directorio, deseaba testimoniar la ayuda silenciosa que Erick Folch prestaba como Médico voluntario a quien la necesitara. Lo hizo con muchos Funcionarios en forma silenciosa, porque no era una persona que hiciera aspaviento de su actuar. Era un hombre humanista, interesado en la filosofía, en los símbolos. Recordaba cuando en el Consejo de Oficiales Generales narraba la historia de cuando fue citado al Tribunal estuvo a punto de ser detenido por su madre, que era Jueza, porque el Hospital de Buin, del cual era su Director, no cumplía con sus obligaciones. Esa disciplina que le inculcaron sus padres, la aplicó siendo Bombero, Médico y amigo. Deseaba despedir a "un grande": Erick Folch G.

El Superintendente agradeció las palabras del Director Honorario señor Cumsille Eltit.

Ofreció la palabra.

El Director de la 13ª. Compañía, de pie, expresó que habían hecho uso de la palabra quienes conocieron a Erick Folch en la dimensión más íntima. En la Trece, agregó, "en su Trece", cuando él ingresó a la Compañía, Erick era un Capitán nuevo luego de haber sido Director y generó un vínculo muy fuerte con la Guardia Nocturna. En una

oportunidad los llevó a su casa a tomar desayuno, y les dio a conocer anécdotas y les transmitió muchos conocimientos y su visión acerca de la Compañía. Fue un hombre que reflejó en muy buena forma lo que era la Compañía, porque plasmó la forma en que los Trecerinos debían vivir la Institucionalidad del Cuerpo de Bombero de Santiago, con mucho trabajo. Era impresionante la entrega y vocación de servicio que lo animaba. Siempre estuvo disponible para entregarle su opinión como ex Director, y lo hizo un par de veces. El 13 de septiembre fue la última actividad que tuvo en la Compañía, en "la comida 13", en la cual relató el Incendio del Palacio de La Moneda. Rió mucho y estuvo contento.

El Superintendente agradeció las palabras del Director de la Decimotercera, a quien hizo llega el pésame Institucional y el suyo personal.

Ofreció la palabra.

El Director de la 15^a. Compañía, de pie, manifestó que adhería al dolor de la 13^a. Compañía. Su Compañía estaba muy afectaba porque no olvidada la ayuda que les brindó don Erick Folch desde que la Decimoquinta comenzó con la especialidad de rescate, y también colaboró en la formación de muchos Paramédicos. Siempre sus opiniones fueron muy valoradas. Dejaba constancia del pesar de la Decimoquinta por la pérdida del Director Honorario don Erick Folch G. y transmitía las condolencias a la 13^a. Compañía.

El Superintendente agradeció las palabras del Director de la 15ª. Compañía.

En seguida, **el Secretario General** dio a conocer el Proyecto de Acuerdos que se sometía a consideración del Directorio, para honrar la memoria del Director Honorario señor Folch Garbarini (Q.E.P.D.), que era del siguiente tenor:

- 1º Dejar testimonio en el Acta del profundo sentimiento de pesar con que el Directorio y la Institución toda, ven el sensible fallecimiento del Voluntario Honorario de la 13ª. Compañía, Director Honorario y Miembro Honorario del Cuerpo de Bomberos de Santiago, don Erick Folch Garbarini (Q.E.P.D.);
- **2°** Decretar duelo Institucional por 3 días, hasta las 20 hrs. del 29 de noviembre en curso, suspendiéndose todas las actividades de las Compañías y de la Institución;
- **3º** Enviar una nota de condolencia a la 13ª. Compañía y otra a la familia;

- **4º** Mantener la bandera del Cuerpo a media asta en el Cuartel General y la de citación en los de las Compañías por espacio de 3 días, y entornada la puerta de aquél por el mismo lapso;
- **5°** Citar al Cuerpo a sus funerales en el horario y lugar que se determine, con uniforme de parada, pantalón negro y guantes;
- **6°** Comisionar al Superintendente para que haga uso de la palabra en el Cementerio, en nombre de la Institución;
- **7º** Enviar una ofrenda floral en nombre de la Institución;
- **8°** Facultar al Comandante para que disponga las medidas que estime convenientes para solemnizar los funerales;
- **9°** Colocar un retrato al óleo de la figura del Director Honorario don Erick Folch Garbarini, para que sea entronizado en el Salón de Honor del Cuartel General, cuando se conmemore un año de su fallecimiento:
- **10°** Publicar en las redes sociales de la Institución una reseña del Director Honorario don Erick Folch Garbarini (Q.E.P.D.); y,
- **11°** Hacer una donación en nombre de la Institución a la Fundación "Mártir Claudio Cattoni." (\$300.000.-)

Agregó **el Secretario General**, que las Compañías quedarán autorizadas para montar Guardia de Honor en el Cuartel de la 13^a. Compañía, si así lo deseaban; como también para que los Voluntarios hagan uso del uniforme de parada o de trabajo, según sea el caso, con el objeto señalado. Adicionalmente, el Consejo de Oficiales Generales sugería al Directorio que sus integrantes hagan lo propio el día 27 del mes en curso, en el Cuartel General, si así lo consideraban.

El Superintendente ofreció la palabra.

Como nadie hizo uso de ella, así se acordó.

Se levantó la Sesión a las 20:05 hrs.

ACTA APROBADA EN SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO CELEBRADA EL DÍA DE FEBRERO DE 2024.

SECRETARIO GENERAL.

SUPERINTENDENTE.